

# Desamparados: la triste realidad de los damnificados de Pompeya Norte y Sur, a un año del incendio

**CATÁSTROFE.** Familias de hasta seis personas conviven en mediaguas de 24 metros cuadrados sin servicios básicos, esperando por una solución habitacional.

Gian Franco Giovines D.  
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

El viernes 2 de febrero de 2024, en medio del combate al incendio forestal originado en el Fundo Las Tablas, Valparaíso, un sobrevuelo del helicóptero EC-LXH de Conaf alertó, a las 17.40 horas, que el siniestro se encontraba a un kilómetro del campamento Pompeya Sur, de Quilpué. Pese a la advertencia, la alerta de evacuación SAE fue emitida por parte de Senapred recién a las 18.36, casi una hora después.

Con la tardía emisión de las alertas, la tragedia fue inevitable en el campamento y se perdieron vidas de personas y animales, mientras que un total de 121 casas fueron consumidas íntegramente por el fuego, según el catastro del Plan de Reconstrucción.

Un año después de la tragedia, *El Mercurio de Valparaíso* recorre el arrasado campamento junto a sus vecinos. Si bien Pompeya ya no luce aquel aspecto apocalíptico de febrero de 2024, en buena parte gracias al empuje de sus propios habitantes y la urgencia por reconstruirse un techo, lo cierto es que en cada esquina e historia familiar se percibe la ausencia del Estado.

## AGLOMERADOS EN 24 M<sup>2</sup>

Una de las vecinas que perdió su hogar aquel fatídico 2 de febrero es Patricia Leiva. A un año de la tragedia, advierte que los vecinos del campamento viven en condiciones indignas.

“La reconstrucción no avanza. Como ve, seguimos igual nomás. Hay gente que tiene su casita bien parada (auto-



KATHERINE CARREÑO (45) PERDIÓ A SU HERMANO PRODUCTO DE UNA DEPRESIÓN AGUDIZADA TRAS EL INCENDIO.

construida), hay otras que todavía siguen con su mediagua mal construida, poco digna, con familias que son de seis personas, en un espacio que con suerte caben tres”, dice Patricia en diálogo con EMV.

## “SE OLVIDARON”

La vecina vive hoy junto a sus dos hijos en una vivienda de emergencia entregada por Senapred. Asegura que estas mediaguas se encuentran hoy “en pésimo estado” y que presentan filtraciones de agua. “Yo creo que ya se olvidaron de nosotros. Imagínese que estamos protestando para que no nos quiten el bono, de aquí hasta que tengamos nuestro subsidio”, dice.

El relato de Patricia concuerda con la situación que vi-

ve Luis Tapia Hernández, damnificado de Pompeya Sur que, tras perder su vivienda, hoy convive hoy junto a su esposa y tres hijos en una mediagua de apenas 24 metros cuadrados.

“Aquí yo tenía mi vivienda, mi emprendimiento, mi negocio, mis cosas, y perdimos todo. Ahora vivo aquí con mi señora y mis tres hijos, y tenemos que acomodarnos, en la medida que podemos”, cuenta Luis.

Viendo los exiguos avances de la reconstrucción en sectores regularizados, el padre de familia es poco optimista respecto a la respuesta que dará el Estado en el campamento.

“Si no ha avanzado (la reconstrucción) en el sistema regular afuera, para los otros que vivimos en campamento ha si-

do más complicado todavía. El apoyo del Gobierno no es el 100% con nosotros, que somos personas de toma. Nosotros vamos a cumplir un año en estas condiciones”, lamenta el vecino, con una voz cortada que representa fielmente el doloroso año que ha vivido junto a su esposa y tres hijos.

## NO CUENTAN CON BAÑOS

Recorremos unos metros y, a un costado de la cancha de Pompeya Sur, nos encontramos con Jorge Mora, restaurador de muebles que hace de padre y madre de sus hijas de 10 y 12 años, respectivamente.

Cuenta Jorge que, tras perder su casa en el megaincendio, tuvo que invertir \$7 millones de sus ahorros en construir una vivienda que, ahora, no sabe si tendrá que ser demolida ante un eventual desalojo.

“Invertí unos 7 millones de pesos arreglando todo y ahora dicen que nos van a echar. Era una platita que yo tenía para irme de acá, porque este era un paso para mí y mis niñas. He vivido mucho tiempo sólo con mis hijas, soy papá y mamá”, cuenta.

Jorge es especialmente crítico con las mediaguas que entregó Senapred. Cuestiona que, si bien se comprometió que las casas contarían con baños con fosas sépticas, estas finalmente “nunca se hicieron”.

Para colmo, advierte que los baños públicos que se habían instalado fueron retirados. “El Gobierno cree que la gente tiene baños en las casas y no hay alcantarillado, no hay nada. La gente tiene que escarbar para hacer sus necesidades”, dice.



“Mi hermano se suicidó el 9 de septiembre, por la depresión que ha significado todo esto. (...) Estamos en total abandono”.

Katherine Carreño  
 Damnificada de Pompeya Sur



“Se fue la tele, se fueron las ayudas y aquí quedamos nosotros. Ahora nos quieren sacar los bonos, que encima no los pagan completos”.

Luis Tapia Hernández  
 Damnificado de Cto. Pompeya



“El Gobierno cree que la gente tiene baños en las casas, y no hay alcantarillado, no hay nada. La gente tiene que escarbar para hacer sus necesidades”.

Jorge Mora  
 Damnificado de Cto. Pompeya

En la calle Las Lomas, una de las principales vías de Pompeya Sur, Katherine Carreño intenta levantarse desde las cenizas. Todo en medio de un complejo momento familiar que vive por estos días. "Mi hermano se suicidó el 9 de septiembre, por la depresión que ha significado todo esto", afirma acongojada. Advierte, además, que Pompeya Sur se encuentra "en total abandono".

La continuidad del acompañamiento y asistencia de salud mental a los afectados, que solo se limitó a los primeros meses de la emergencia, es justamente otras de las grandes demandas de las organizaciones de damnificados, precisada esta semana en un petitorio de 10 puntos que fue presentado a la Delegación Presidencial de Valparaíso, por parte de la agrupación "Victimas del Atentado Incendiario del 2 y 3 de febrero 2024".

#### PIDEN UNA VIVIENDA DIGNA

Aunque se trata de parte de los años más complejos de sus vidas, los vecinos de Pompeya Sur no pierden la esperanza de poder, algún día, convertirse en un barrio consolidado, proceso que ya han iniciado otros campamentos como Manuel Bustos, en Viña del Mar.

"Lo que queremos es que nos den los terrenos. Con eso uno queda feliz, porque así podemos poner el alcantarillado, la luz, como corresponde", dice Jorge Mora. No obstante, señala que otra opción "es que nos trasladen a otro lado y nos den una ayuda más favorable".

Luis Tapía, en tanto, sólo espera que junto a su esposa y tres hijos puedan vivir en un lugar donde puedan hacer vida familiar. "Queremos un lugar donde podamos vivir tranquilos, con las comodidades necesarias, como una ducha, un baño... una cocina".

#### SUBSIDIOS: 8% DE AVANCE

Ayer, el Ministerio de Desarrollo Social publicó un resumen ejecutivo de los avances del primer año del Plan de Reconstrucción, informando que la entrega de subsidios habitacionales en Pompeya presenta un 8% de avance.

Por otro lado, en materia de reconstrucción urbana, la reposición del Club Deportivo Pompeya Sur y del Club de Rayuela de la comunidad presentan un 13% de avance.

El Mercurio de Valparaíso consultó a Serviu cuál será la estrategia para reconstruir el campamento Pompeya de Quilpué, sin embargo, no hubo respuesta. C3